

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

LOS QUE ENGAÑAN AL PUEBLO

Es tan infame y tan burdo el lenguaje que usa para con los republicanos, el celeberrimo órgano de Móstoles, *El Castellano*, desautorizado y ya famoso por sus falsedades y supercherías, que realmente no merecen otra contestación que la del desprecio.....

Pueblo que te engañan, titula á dos de sus editoriales de sus últimos números. Innecesario es añadir, aun para los que no las hayan leído, que se refiere á los republicanos.

Claro es, que mal pueden los republicanos engañar al pueblo, cuando aún no han dispuesto del poder. Once meses estuvo implantada en España la República. Cayó el Gobierno en sus manos en las circunstancias más críticas que atravesara país alguno; con el carlismo alzado en armas, con la discordia y la guerra civil encendida de un extremo á otro de la península, los rebeldes cubanos en el campo, en temporal tan deshecho, en situación tan desquiciada, que considerando imposible la situación, el mismo monarca Amadeo el bueno, se vió obligado á renunciar la corona.....

En medio, y por consecuencia de ese temporal deshecho, fué proclamada la República. Y en medio de ese temporal deshecho, fué combatida fieramente por las peores pasiones, entre ellas las de muchos neos, con la careta de republicanos, metidos en nuestras filas para desacreditarlas con sus falsas exaltaciones demagógicas. Y la República conservó la integridad de los territorios nacionales, solucionó airosamente conflictos gravísimos de orden internacional, y realizó una legislación social ú obrera, superior en calidad y cantidad á la que hoy, aun pasados treinta años, disfrutaban las clases trabajadoras.

Somos los republicanos de hoy, no sé si por desventura, pero seguramente por lección de la experiencia, tal vez menos radicales que los de aquella época; programas, discursos y libros de propaganda lo demuestran. Pero somos los fieles continuadores del espíritu revolucionario del siglo.

Los republicanos, los revolucionarios, engañaremos y habremos engañado al pueblo; pero los revolucionarios son los que, con sacrificio de sus haciendas, de su tranquilidad, de su sangre y de su vida, conquistaron para el pueblo todos los derechos y libertades de que hoy disfruta; los que conquistaron con su abnegación y su heroísmo, los que impusieron el sufragio universal que permite al pueblo designar para el ejercicio de las funciones del poder, aquellos representantes que fueren de su voluntad; los que con su pluma y su palabra, en la tribuna y en libros gloriosos, llevaron á la conciencia pública, conquistaron é impusieron los derechos de *reunión y asociación*, esos derechos que son el arma inapreciable de que se viene valiendo el pueblo para ir mejorando su condición moral y material.

Y los conquistaron también con su sangre á pecho descubierto y con las armas en la mano, en los montes y en las barricadas, frente á frente de los seides del Poder y las tinieblas, frente á frente de curas y frailes trabucáires, sanguinarios y feroces, secuaces de todas las tiranías; frente á frente de aquellos mismos Poderes que en su tiempo, cuando todo lo podían, establecían el siniestro tribunal de la Inquisición y encendían hogueras en la plaza pública para achicharrar vivos á

los infelices, á los infortunados que tenían la suerte ó la desgracia de no pensar como ellos. ¡Como si fuera posible mandar en el pensamiento!.....

Y aún, ¡infames!, tratáis de seguir engañando al pueblo, de seguir esclavizándole, ya que no podéis con vuestra labor positiva, con la afirmación negativa de que los «otros» le engañan..... ¡Pero no os esforcéis, que es en vano! No podéis borrar la Historia. El mundo ya os ha conocido.

¡Habláis de «engaño»!, vosotros..... Vosotros que sois un perdurable engaño viviente; vosotros que hace diecinueve siglos que venís hablando de humildad y de amor y sois vaso de soberbia, de ansias de dominación, vaso de odio á todo lo que no se os somete y se os humilla. Vosotros que habláis de castidad y de pureza, y todo el mundo os señala con el dedo, á vosotros y á vuestras mancebas. Vosotros que condenáis las vanidades mundanas, y al cabo de diecinueve siglos no habéis acertado á educar á la humanidad, sino para la vanidad, aun en el momento de la muerte y después de la muerte. Predicáis las excelencias de la pobreza y os alojáis en soberbios edificios, vestís de sedas y púrpuras, ofrecéis el saludable ejemplo de comonar imágenes, de oro y pedrería preciosa, por valor de millones, en tanto que millares de seres humanos perecen de hambre; y sin negocio y trabajo alguno conocido—es decir, sí, demasíadamente conocido—acumulásteis miles de millones, y habéis vuelto á acumularlos.

Predicáis la abstinencia y vivís á lo sibarita. Tenéis siempre en los labios la palabra caridad y por donde quiera que paséis vais llevando el odio y la difamación, la persecución y la venganza. Diecinueve siglos hace que vino Cristo al mundo y predicó la igualdad de los hombres. El Cristianismo—soléis decir vosotros—vino á abolir la esclavitud. Hace diecinueve siglos que venáis siendo los dueños de las conciencias; los educadores de los hombres y los pueblos, de los vasallos, de los nobles y de los Reyes, y al cabo de esos diecinueve siglos, ni habéis sabido ni habéis querido abolir la esclavitud. ¿Pero qué habíais de abolir si hace aún no muchos años que obispos vuestros y abades y próceres eclesiásticos, eran señores de manadas de esclavos negros, como algunos años antes lo eran aún de siervos blancos? ¡Diecinueve siglos dominando y para abolir la esclavitud ha sido preciso que vinieran y lo hayan hecho los revolucionarios, esos revolucionarios, esos republicanos que vosotros tanto odiáis!

¿Y sois vosotros los que refiriendoos á los republicanos habláis de «esos fugados de presidio» de «esos desechos de las poblaciones»? Estáis ciegos. Sois imbéciles de remate. No podréis señalar ni un sólo fugado, ni licenciado de presidio entre los republicanos. El republicano que menos, es mucho más digno y más honrado que vosotros. ¡Hablar vosotros de fugados de presidio, cuando somos nosotros los que podemos señalar con el dedo, aquí en Toledo, los clérigos licenciados de presidio, y cuando la prensa nos viene todos los días con la cuenta de odiosos crímenes y atentados cometidos por clérigos y frailes, estupros, violaciones de niñas y niños, homicidios, asesinatos y hasta parricidas como el tristemente famoso cura de Locubín. Cuando es probado y por todo el mundo sabido que entre la clase de clérigos por sí sola se cometen diez veces más delitos y diez veces más odiosos y asquerosos que entre los hombres de todas las demás carreras juntas, maestros, médicos, abogados, etc. Y si no ahí está la prensa

periódica. La prensa periódica que hoy no deja escapar ningún hecho de esa índole, rara vez trae «algo» que afecte á individuos de esa profesión. En cambio, pocos días se pasan sin que nos refiera, y frecuentemente á pares y más que á pares, fechorías de clérigos regulares ó seculares!

Habláis de apóstatas de seminario, vosotros, los ex-hombres; vosotros que el 98 por 100 sois fracasados de la vida, curas sin vocación, resignados, sin voluntad, á contrariar vuestras naturales inclinaciones haciendo del sacerdocio un simple medio de «vegetar»; curas por cobardía porque llegásteis á los veinte años sin otra carrera y sin capital, y tuvísteis miedo á la vida, os faltó valor para mirarla frente á frente y lanzaros á la lucha del vivir sin hipocresías, sin desasosiegos, sin zozobras ni amarguras íntimas, honradamente siguiendo las libres inspiraciones de la propia conciencia.

¿Que en Francia y Suiza hay República y que á pesar de ello sigue habiendo pobres y ricos? ¡Valiente novedad para nadie!

Francia y Suiza son países republicanos, y precisamente son países libres y ricos y prósperos. Las clases trabajadoras no han alcanzado aún, ni alcanzarán en muchos años, tal vez siglos, la suspirada tierra de promisión. Pero ¡qué diferencia la que en condición moral y material, en ilustración y en disfrute de salario, va del *jornalero* español á los *obremos* de aquellos países republicanos!

¡Ah! Y sabéis ó debíais saber que las ideas republicanas, lo mismo que las socialistas y demás avanzadas, en sus deducciones lógicas, no en sus estravíos, son hijas legítimas, unas y otras, de la doctrina liberal pura, que es la que precisamente no combatís, lo que prueba que vosotros no lucháis por la verdad, sino por el comederero. Ahí está probándolo entre otras cosas anteriores el artículo en que con el título de «Toledo y *El Imparcial*», os ocupáis del difunto y malogrado D. Francisco Navarro Ledesma, liberal avanzadísimo, mentor del anticlerical Conde de Romanones, en un tono que no deja lugar á duda. Ciertamente que eso nos complace, porque es hablar en justicia y en liberal, aparte errores de información. Lo cual que ya lo hemos dicho: nos place veros, liberales y dinásticos. Que á mucho quitar os quedamos en *mestizos*, si es que no pasáis de la raya.

¡Taday, falsarios!

EL 29 DE SETIEMBRE

VELADA EN EL CASINO REPUBLICANO

Como estaba anunciado, se celebró anoche, á las nueve, por iniciativa de la Juventud y presidida por el presidente de la misma D. Magdaleno de Castro.

Hizo primeramente uso de la palabra el joven Morante, que excitó briosamente á la juventud y á los republicanos todos á la conquista de la República por el «medio adecuado». El individuo de la Directiva, don Antonio Alvarez, dió lectura de la última carta del señor Costa, y el Sr. Garijo de un capítulo alusivo, de las «memorias» de D. Nicolás Estébanez. Á continuación habló el Sr. Bejerano, que pronunció un discurso elocuente y salpicado de rasgos, que fueron muy aplaudidos.

Enterada la concurrencia de que el Sr. Hoyos se

encontraba entre un grupo á la puerta del local, fué requerido á hablar en medio de una larga y ruidosa salva de aplausos. El Sr. Hoyos hizo una improvisación notabilísima, en la cual se declaró, después de la prueba de las últimas elecciones, partidario del retraimiento y la acción consiguiente para la instauración de la República.

El presidente Sr. Castro, después de congratularse de esta manifestación del modesto é ilustre profesor, hizo algunas otras consideraciones y dió por terminado el acto.

Amenizó la velada un escogido cuarteto, dirigido por el maestro Alcubilla, ejecutando piezas selectas y entre ellas repetidamente el himno de Riego y la Marsellesa que, oída de pie y en medio de un silencio religioso, fué entusiastamente aplaudida.

El ambiente moral de la reunión fué decididamente revolucionario. Sentimos no disponer de mayor espacio y más tiempo para esta reseña.

Muy bien por la Juventud.

* *

En las primeras horas de la tarde misma de hoy 30, ha llegado á manos del presidente de la Juventud, una expresiva carta del querido correligionario y ex candidato D. Perfecto Díaz, dirigida á los jóvenes republicanos y destinada á ser leída en la velada de anoche.

Lamentamos que no llegara á tiempo y la daremos publicidad en el próximo número.

Notas semanales.

Los incidentes de la reciente elección de senadores, ha sido durante toda la semana comidilla de muchas conversaciones, salpimentada con el telegrama reproducido en *El Imparcial*, del candidato conservador derrotado, D. Gustavo Morales.

En dicho telegrama, se hacen resaltar, entre otros, el hecho de que la elección tuviera lugar en las habitaciones mismas del Gobierno civil, y por consiguiente, bajo la influencia—ó «como quiera llamarse»—del gobernador; así como el de que varias actas de nombramiento de compromisarios favorables á dicho candidato y remitidas directamente al Gobierno civil, se han *perdido*, y el del que el Sr. Beruete, doce horas antes de la elección, fuera aún conservador, y como tal se hubiese dirigido á sus correligionarios, los conservadores por supuesto.

Pero lo que no decía ese telegrama y lo murmura en cambio por ahí la gente política, es que, por parte de los conservadores ó mauristas, ha habido desde luego, en la lucha, algo de imprevisión y negligencia al principio y al fin.

Porqué entre la gente política se murmura que ha habido personalidades, conservadores y mauristas, por más señas, que traían «puñados» de credenciales de compromisarios.... y que se han quedado con ellas en los bolsillos.

Dicen, y parece cosa probada, que el presidente de la mesa, Sr. Feito, conservador y cordovesista significado, ha sido tolerante, y aun complaciente, aun con sus adversarios.

¿Y qué más? Hasta se dice que el Sr. Cordovés llegó á Toledo todo asustado, no ante el temor del triunfo del Sr. Infantes, imposible ni aun á título de ministerial, sino asustado ante el temor de que el encasillamiento de su antiguo rival político, le ponía en el trance de derrotar al Gobierno, en contra de lo convenido, y de pasar, por tanto, por hombre de poca palabra.

Con todo y eso, el tercer candidato del Gobierno Sr. Beruete, que era conservador, hubo de declararse ministerial, triunfando al fin por la exigua cifra de cinco votos. Pero aun así y todos los elementos dispuestos á dar la batalla á la candidatura ministerial, no la hubieran perdido si.... ¡Oh, sinceridad electoral!

* *

La nota, cómica después de todo, de la política provincial en la semana, la ha constituido el volatín, salto ó voltereta del Excmo. Sr. D. Tomás Beruete, desde el día 17 último, «anciano» y grave abuelo de la patria.

Dicho señor, continuaba siendo conservador, á pesar

de que su hijo, del mismo nombre, el diputado electo por Talavera, ya hacía algunos meses había hecho la oportuna evolución, ú séase vuelto la casaca, como dicese en «román paladino».

Pues, bien, dicho Excmo. Sr. Beruete (padre), parece ser que con motivo de la reciente elección senatorial, se ha dirigido á los conservadores de la provincia á título de correligionario. Así rezaban los encabezamientos de sus cartas «electorales». A las once y cuarto de la noche del sábado, víspera de la elección, era todavía conservador, y cádate que á la mañana, los toledanos nos encontramos sorprendidos, y no diré que alborozados, con la nueva casi emocionante de que el señor Beruete era todo un liberal y ministerialísimo.

¿Qué cosas no le diría la almohada al hoy ya grave abuelo de la patria?

* *

La Prensa de Madrid, del lunes pasado, nos dijo que el automóvil del duque de Alba, diputado por Illescas, y que, dicho sea de paso, habla (el duque) con mucha dificultad el castellano, atropelló y mató una mujer en la carretera del Norte.

El hecho parece que sucedía á la hora en que estaba celebrándose la elección de senadores. Y á propósito de ello, han sido de oír, y con razón, las exclamaciones y juicios proferidos por más de dos políticos de los que hacen las partes del Sr. Maura.

«Si en vez de haber estado—decía uno de ellos—*ki-lometrando* hacia Fraguas y pensando en propios goces y distracciones, hubiera pensado algo más en el cumplimiento de sus deberes políticos y para con sus amigos, no hubiera deshecho una vida humana y hubiéramos quitado un puesto al Gobierno.»

«No tienen ellos la culpa—decía otro—sino los que llevan á ciertos puestos á esos aristócratas, para los que la política y la vida toda no es más que un puro *sport*.

Claro que lo que no reproducimos es el expresivo y pintoresco adobo «académico» de las frases.

De la provincia.

MENASALBAS

Más de elecciones.

Con motivo de las elecciones pasadas he presenciado lamentabilísimas y tristes escenas en un pueblo de esta provincia: en Menasalbas.

Trabajaban la elección por *cuenta* de los monárquicos una legión de individuos, capitaneados por tres ó cuatro *ilustres* personajes, seleccionados de entre los más acreditados caciques y ¡vive Dios! que lo hacían con arreglo á los más modernos cánones de la caciquería ó bellaquería andante.

Amenazas de embargo, de recargos en la contribución, de aumentos de cuota en el reparto de consumos, como si ellos pudiesen á su capricho falsear las leyes según su conveniencia, y, finalmente, á otros que por su desgracia no pagan contribución, ni figuran en el reparto de consumos, amenazábanles con distanciarles el pan, con ponerles el alimento á *dos metros de la dentadura*.

¿Cómo razonarían estas ilógicas y absurdas amenazas? Con la brutal razón del *porque sí*. No puede ser de otro modo.

Lo cierto es que surtían su efecto y algunos electores respondieron á nuestras palabras de propaganda: «No podemos votar nada más que al que nos digan. Somos *mandaos*.»

¿Por quién? preguntábase convulsivamente, protestando contra tan viles mandatarios.

—«Por nuestros amos» me respondían.

—Pero, ¿creéis, insensatos, que vuestros amos os regalan el pan, para que de modo tan incondicional dispongan de vosotros? ¿Creéis que no ganáis con exceso vuestros jornales? Luego ¿quién puede disponer de vuestra conciencia? Nadie. Sabed que sois libres, debéis, pues, disponer á placer de vuestra voluntad. No os hagáis indignos de merecer el título de hombres, no os hagáis acreedores á carecer de libertad dejándoos remolcar por seres despravados y abyectos que sólo buscan su medro en estas nobles luchas, que sólo se mueven al fin único y

exclusivo de que se les conceda la alcaldía, ó lo que es lo mismo, una patente de corso. Porque no se concibe mayor similitud en las dos concesiones, viendo el estado en que se encuentra Menasalbas y considerando cuál debía ser su estado. La entrada con sus peñascos es un peligro para la vida del caminante. La plaza del Ayuntamiento, inmenso y asqueroso lodazal en el invierno, como todas sus calles, por tener el piso de tierra. ¡Y tan poco que costaría empedrarlas! Pero no; el dinero que se había de emplear en eso y en bajar el agua (muy abundante en los alrededores) al pueblo, debe ser de mejor destino para la localidad, emplearlo en engruesar el bolsillo de los alcaldes, de que es digna excepción el que hoy está en funciones.

Es el pueblo de las arbitrariedades, en que los caciques y sus secuaces interpretan las leyes á su antojo, cual por ejemplo: impedir la entrada en los colegios electorales á un respetable y digno amigo mío que iba provisto de legal poder notarial que le autorizaba para representar al candidato. Hay un artículo de la ley electoral que lo autoriza; pero ellos, hollando á mansalva la ley (que para ellos no existe, ó que desconocen), cometen el atropello. No es extraño, por supuesto; porque he visto razonar á otro de los del trust caciquil al siguiente tenor: «Para acabar con estas luchas, debía el Gobierno nombrar los diputados de Real orden.» ¡Si cayera esa breva, inocentes, pronto haríais reinar la Inquisición!

Un dignísimo capitán retirado, con estancia de seis años en el pueblo, que ha pedido varias veces su inclusión en el Censo, no figura en él; y ¿por qué? por una razón sencilla y lógica,.... *lógica*, sí, dada la manera de pensar de los caciques. Porque comete un delito no pensando como ellos, porque es republicano. ¿Cómo, señor capitán, se atreve usted á ser republicano? ¿Pues qué no sabía usted que era un crimen? ¿Por qué, pobres obreros, os dejáis avasallar tan incuamente?

Dedicáos á conquistar vuestra libertad, vuestros derechos. No olvidéis vuestros deberes. Considerad que en el desmoronamiento de un pueblo, de una capital, de una provincia, de una nación, á todos por insignificantes que seamos, nos cabe un tanto de culpa, á unos los menos por obrar, á otros los más por dejar hacer; y á bien seguro que no sabemos cuál de las dos cosas es peor.

Sed fuertes, moral y materialmente. Poned la planta y aplastad la cabeza de ese reptil venenoso, repugnante figura social: el cacique.

J. BRAVO.

UGENA

Nuestro muy estimado correligionario y corresponsal de este periódico D. Esteban Díaz, nos manifiesta algo de lo que ha ocurrido en la elección de dicho pueblo.

«Hasta las once—nos escribe nuestro estimado amigo—no abrieron el Colegio electoral, y á las doce ó poco después se marcharon á comer muy tranquilos, no volviendo á abrir hasta las tres, hora en que, siguiendo la tradicional costumbre y creyendo que nadie les molestaría, se disponían á volcar el puchero á favor del Duque de Alba, candidato sin oposición.»

«Pero no contaban con la huéspeda. Y la huéspeda fueron unos cuantos republicanos que no podían permitir á los señores caciques que se tomaran el trabajo de votar por los electores que no hiciesen uso de este derecho.»

«En vista de que no había candidato republicano por este distrito—bien á pesar nuestro, pues entendíamos que se debía proclamar, si no para triunfar, por lo menos para recontar vuestras fuerzas, mantenerlas en activo y evitar en lo posible los amaños á que están acostumbrados los caciques—nos pusimos de acuerdo con varios correligionarios de algunos pueblos inmediatos, para votar al insigne Dr. Calzada, candidato por Madrid, en agradecimiento á sus esfuerzos y patrióticos sacrificios.»

«Así lo hicimos y yendo á las tres de la tarde á depositar nuestro sufragio, nos encontramos con que no estaba constituida la mesa. Sólo había un interventor y nosotros nos sentamos á constituirlo. Al poco tiempo entraron los demás interventores, y nosotros, en uso de

nuestro derecho, permanecemos en el colegio, á pesar de requerirnos los interventores á que nos saliéramos.»

«Entonces y en vista de que no les era posible dar el pucherazo, salió un interventor á buscar votos, y pudo, á fuerza de ruegos y diciendo que no había oposición, encontrar seis electores por junto, tres de los cuales votaron después de las cuatro. Contra estas ilegalidades hube de protestar y quise que constara en acta, no siendo atendido. ¡Contentos estaban esos señores al verse chasqueados en su intentona contra lo que esperaban!»

«Aparte, los votos republicanos obtenidos por el Dr. Calzada, á las cuatro menos minutos de la tarde en este pueblo, no había entrado ni una papeleta en la urna.»

«Tal fué el epilogo de la elección del domingo. Diez votos en junto, incluyendo los cuatro de los interventores, son los obtenidos por el candidato monárquico en Ugena. ¡Diez votos en junto y no poder dar el pucherazo como se proponían!... ¿Qué mayor derrota?»

Dice bien nuestro amigo. El caso es curioso y típico.

CALZADA DE OROPESA

Nos manifiesta nuestro estimado correligionario D. Gregorio Luengo, que en la elección del día 10 en dicho pueblo y según consta en el acta de la segunda Sección, D. Emilio Menéndez Pallarés obtuvo dos votos. Corresponden á nuestros correligionarios dicho Sr. Luengo y Agapito Angel, que son dos republicanos verdad. Felicitamos á dichos correligionarios por su acendrado amor á los ideales democráticos y progresivos.

BOTONES ECLESIASTICOS

En Burlada falleció una mujer que vivía sola.

Al morir, dejó treinta onzas para el cura.

Durante la enfermedad, dos pobres mujeres la cuidaron; mas tan pronto como expiró, el cura, desconfiado como buen neo-católico, cerró armarios, cómodas, baúles, todo.

Las enfermeras, al ver tamaña desconfianza, salieron de la casa; y el cura entonces, cerró también ésta, dejando al cadáver sólo, sin que nadie lo velara.

**

Leemos en un periódico de Orense:

«Acompañado de una distinguida señorita, se ha ausentado de la parroquia, en donde ejercía su sagrado ministerio, un joven presbítero, natural de esta provincia.»

¡Alabado sea Jehová!

Y después dicen que la fe no sirve de freno á las pasiones.

Y que la frecuente comunión no ahuyenta al demonio de la carne.

Y que la confesión, sobre todo de chicas guapas, no sirve para nada.

Y....

**

De *El Baluarte*:

¡Hasta los monaguillos!

Lo que vais á leer lo publica *El Noticiero Sevillano*, periódico que no es impío, sino, antes al contrario, católico-apostólico-sevillano de los de cartel.

Se refiere á Manresa (Barcelona) y á una iglesia de aquella población:

«Parece, según los informes que hemos recibido, que una distinguida joven de aquella buena sociedad fué á la iglesia á vestir á la Virgen, y cuando se disponía á hacerlo, el monaguillo, valiéndose de medios engañosos, logró llevarla á la sacristía, donde trató de abusar de ella.

La joven opuso tenaz resistencia á los torpes deseos del monaguillo, y perdió el conocimiento á causa de los golpes que durante la lucha que cuerpo á cuerpo sostuvo con el monaguillo recibió en la cabeza.»

—¡El ejemplo, el ejemplo!—digo yo.

El pobre monaguillo habrá visto hacer lo propio á algún superior, y se dijo.

—Me adelanto. ¡Esta es para mí!

**

«Cádiz.—En la Audiencia se ha celebrado la vista de la causa seguida contra el capellán de las monjas de Arcos, Juan Luna Parra, que robó en la parroquia de San Pedro las alhajas de la iglesia.»

Esto no debe ser cierto; aquí no veo más que los celos que siente el parroco de San Pedro, por no tener él otro serrallo.

DE TEATRO

Los aficionados de «Echegaray» merecen la alternativa de actores. Sólo aplausos escucharon en la velada del 24. Y no aplausos de parientes y deudos; no de los de dentro de la casa, sino de los de afuera, de los que tuvieron que aflojar una *beata* que les permitiera el acceso al bonito coliseo.

Yo, como buen español, llevo tarde á todas partes y esta malhadada costumbre me privó de admirar la discreta labor de los actores de *El Chiquillo*.

La Mazorca Roja la hicieron con mucho acierto. Sobresalió la Srta. Roca con su voz que, á falta de potencia, es bonita y bien timbrada. Si aprendiese á recitar dejaría de ser aficionada para ser atriz.

También se distinguió Antera Pérez, que cantó por lo *jondo*, con buen estilo.

Muy acertadas las restantes damas, de las que no recordamos los nombres.

De ellos, José Gutiérrez (Manuel) y Luis Láinez (Amolador), hicieron una labor acertadísima en todos los momentos.

Naturalidad, juego escénico, potente voz, acierto *visitando* el personaje. No les faltó detalle. ¡Sea enhorabuena!

El resto del grupo masculino, muy bien.

Otro tanto podemos decir de *La buena sombra*, á diferencia de añadir nuestros aplausos á Sagrario Naranjo, que estuvo muy lucida en su papel de compradora y á Evaristo Vicente que derrochó mucha gracia. La Srta. Roca y los Sres. Gutiérrez y Láinez, mejor si cabe que en la anterior.

Julia Fernández y Evaristo Vicente pusieron digno remate á la fiesta, bailando sevillanas con mucho gusto. Para terminar: mi sincera felicitación á todos.

KUNEY.

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

Para combatir la escasez de forraje y paja.

La sequía de este año ha dejado á nuestros ganaderos sin forrajes de ninguna especie y la cosecha de cereales ha sido de tan poca paja, que indudablemente no ha de bastar para mantener de este producto el ganado hasta la primavera. Los precios suben de un modo inusitado, y en cambio los ganados van perdiendo valor de día en día, por lo caro que resulta alimentarlos. ¿Hay algún medio de abaratar esta alimentación y mantener el ganado hasta la primavera?

No hay más que uno, que consiste en aprovechar como alimentos residuos, ramón de arbolado, hojas de patatas, de remolacha, ortigas, granilla de uva, hojas de árboles, etc. de que disponga el labrador. Lo difícil es dar estas materias á los animales en forma que puedan aprovecharlas y este es el objeto de los estudios que viene publicando *El Progreso Agrícola y Pecuario*, revista que se publica en Madrid, calle de las Hileras, 8, que tiene además una completa información de mercados. Recomendamos su lectura.

Ciencia Sociológica.

Un acuerdo digno de todo género de alabanzas de la *Sociedad de Enseñanza* de Santo Domingo, favoreciendo la publicación de las obras del que fué gran pensador, gran filósofo, gran pedagogo y reconocido universalmente como un eminente sociólogo, D. Eugenio M. Hostos, permitirá á las sociedades europeas y americanas, á la vez que saborear el fruto del estudio que de ellas hizo durante más de cuarenta años, enaltecer la memoria de un sabio.

Con el título de *Tratado de Sociología* han puesto á

la venta los editores Bailly-Baillière é Hijos, de Madrid, un excelente libro de esos que á la vez que instruyen deleitan. En él han sido reunidas por los alumnos del Sr. Hostos, tal cual este hombre de ciencia las explicó, las lecciones que sobre Ciencia Social les dictó en 1901. Sorprende en este libro, no solamente el profundo estudio que se hace de la Humanidad, sino el plan desarrollado, sumamente original y sistemático, que obliga á reconocer esta obra como la mayor y primera tentativa de constitución de la Ciencia Sociológica.

El libro del Sr. Hostos, no solamente debe ser leído por sociólogos, sino que también por todas las clases sociales, pues en todo su estudio hay enseñanzas provechosas de cuantos problemas complejos atañen al hombre social y á los organismos que constituyen una sociedad. En una palabra, la obra de Hostos es el más completo estudio que sobre Ciencia Social se conoce y hay mucho en ella que deben aprender las modernas sociedades para su buena organización y progreso. Elegantemente encuadrada en tela, se vende esta publicación, al precio de 5 pesetas, en la librería editorial de Bailly-Baillière é Hijos, plaza de Santa Ana, 10, Madrid, y en todas las librerías de España y América.

Crónica.—Información.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Las fiestas de Bargas.

Se han celebrado con gran animación las tradicionales fiestas en este pueblo.

Los toros de D. Eduardo Díaz, de Lominchar, se distinguieron por su bravura, no habiendo que lamentar, como otros años, desgracia alguna.

Ha sido muy elogiada la conducta del alcalde, D. Telesforo Morales, así como la del teniente D. Teodoro Pérez, que con sus acertadas disposiciones han contribuido á la brillantez en los festejos y á que el orden sea completo.

Nuevo establecimiento veterinario.

Le ha establecido en Toledo, Corral de Don Diego, 11, el joven profesor, y distinguido y muy ilustrado amigo nuestro D. Juan Bravo, á quien deseamos todo el acierto y fortuna que merecen su buen deseo, su ilustración y su amor al estudio.

Sea bien venido el nuevo convecino.

Ricardo Cotillas.

Este modesto obrero y estimado amigo nuestro tiene establecido, en la bajada de Don Fernando, núm. 2, su taller de ebanistería y carpintería, donde se construyen, arreglan y barnizan muebles, á precios muy económicos.

Nuestro estimado colega madrileño, *El Municipio*, proyecta un número extraordinario que formará un lujoso volumen esmeradamente editado y redactado en español y francés, en el que, entre otras informaciones, piensa publicar los facsímiles de toda la Prensa española.

Publicará también, además de una información gráfica de los festejos á que dicha visita dé lugar, las semblanzas y retratos de cuantas personalidades en ella tengan representación, los de los representantes en ambos países, colonia francesa, etc., etc.

Por nuestra parte, nos ponemos á disposición del ilustrado colega.

Necrología.

El 25 pasado falleció en esta ciudad la Sra. D.^a Catalina Sánchez Mascaraque.

Acompañamos cordialmente, en su legítimo duelo, á toda su familia y particularmente á nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco de Mora Ruiz, hijo político de la finada.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Madrid, calle de Olozaga, n.º 1, paseo de Recoletos

GARANTÍAS

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000
 Primas y reservas... 45.105.694,18
 TOTAL..... 57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: señores Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCION

Un año..... 4 pesetas.
 Un trimestre..... 1 id.
 Un mes..... 0'35 id.

Número suelto corriente 0,10; afreñado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.ª Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4, para tratar de precio y condiciones dirigirse á la calle del Comercio, números 45 y 47.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red, al Ayuntamiento de Polán, que entre varios números tiene adjudicado el 664, igual al formado por las tres últimas cifras del 10664 agraciado con el premio mayor y ha elegido

Dos décimos de la Lotería Nacional

que se sorteará el 30 de Setiembre, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

Temporada de invierno.

Ha llegado el calzado fuerte para campo y el de abrigo para casa. La sin par zapatilla de Burgos y Munilla, no las hay mejor ni más baratas. La bota Suiza, en todas formas y medidas. Alpargatas de todas clases y de abrigo. Cordeles de todas medidas. Harinas de trigo, fuerte y floja, de almidón, maíz, patata y almortas.

Viandas.—Garbanzos familiar, cochura superior, á 10,50 pesetas arroba; otra clase, á 6 pesetas arroba; judías, lentejas, guisantes, guija castellana que hace el gran cocido.

Semillas.—Cañamones, alpiste, mijo, cebada, rabiña, trigo, abena, alcaceña y maíz.

TODO EN CASA DE GARIJO

Zocodover, 10, junto á la Fotografia de Lucas Fraile y Central de Villamiel.

Señoras, no olvidarse que en los batanes de San Sebastián, se lavan toda clase de mantas de lana.

No equivocarse, Zocodover, 10.—Toledo.

JUSTO VILLARREAL Y VILLARRUBIA

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Misericordia, 9, pra.l., izqd., núm. 3.—(Casa de Mesa)

Defensa de toda clase de asuntos judiciales ante los Juzgados y demás tribunales de la capital; y á los obreros y sus familias en los que se les ocurra con motivo de los accidentes del trabajo.

Arreglo de testamentarias y confección de los cuadernos particionales de los bienes relictos, y dirección de todas las incidencias que ocurran en dichos asuntos.

Cumplimiento de exhortos y legalización de documentos, incluso en el Ministerio de Estado.

Obtención de certificados de última voluntad y de no estar procesado, de la Dirección de penales: partidas de nacimiento, casamiento y defunción, y cuantos documentos se deseen.

Se contestan toda clase de consultas de Derecho, que serán autorizadas por letrados de los Colegios de Toledo y Madrid.

Representaciones de casas de comercio del país y extranjeras; evacuándose también á este propósito, cuantos informes se soliciten, con absoluta reserva y gratuitamente.

Cobro de cuentas, facturas, letras de cambio protestadas y sin protestar.

Se gestiona la devolución, mediante poder que se otorgará en forma por los interesados de toda clase de depósitos que estén mandados entregar ó solicitar su entrega, constituidos en la Caja general de Hacienda, Banco de España, Diputaciones, Municipios y Sociedades particulares.

Se colocan capitales en buenas condiciones y con intervención directa del capitalista. También se proporciona dinero á préstamo, únicamente con hipoteca de fincas rústicas dentro de la provincia, y urbanas sitas en la capital. Solicitando crecidas cantidades es más fácil realizar la operación.

Asimismo se descuentan letras con firmas de reconocida garantía en esta plaza.

Compra y venta de toda clase de fincas; y se facilitan planos, memorias y cuantos antecedentes se precisen para la creación de negocios ó industrias en esta ciudad.

Cuenta corriente con el Banco de España.

HORAS DE OFICINA: DE OCHO A ONCE Y DE CINCO A NUEVE

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRICOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 24. Marsellés, color café, para caza, cuello camisa, de terciopelo, sin adornos, 40 pesetas, adornadas, 60 pesetas.—Figura 25. Capote, juego damas, con cuello de piel y flecos, va abierto hasta la cintura, con aplicación para viaje y campo. En dos colores combinados azul y gris ó café con encarnado, 40 pts.



Figura 26. Capote cordobés, impermeabilizado, cuello de piel, espucha caoutchouc, 70 pesetas.—Figura 27. Capote gris oscuro, muy flexible, impermeabilizado, cuello de piel, capucha postiza, botones con alegorías de caza, lo mejor que se conoce, 125 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.